

Admont, Den 25. /5. Th.



Verehrtester Freund!

Als ich heute mit allen Eifer daran  
ging, Ihnen letzten Brief zu beantworten,  
wäre mir beinahe die Feder ausfallen aus  
Schrecken über sein Datum (73. März). Also  
zwei volla Monate ließ ich verstreichen!  
In freundlicher Wunsch, recht bald zu schrei-  
ben, blieb von mir gänzlich unberachtet, un-  
erfüllt. Müssten sich doch unterdessen ganz  
Kariss-schöne Gedanken über den schwe-  
zen Sohn der grünen Berge Steiermark's gebil-  
det haben! Nur durch ein aufsächtiges Confidet  
kön' ich hoffen, Ihnen Unwillen zu befriedigen.  
Ein gewisser Grad von Nachlässigkeit, sagen  
wir lieber, von Leichtfertigkeit ist in eurer Linse  
Schuld an der langen Verzögerung. Beständig  
nun lag Ihr Brief auf dem Pulte mir vor  
Augen. Mancher Tag kam es mir vor, als  
ließe noch aus demselben ein leises Mahnendes  
Flüstern: Beantwortete mich, vernehmen. Allein  
eine andere Stimme: Morgen, morgen, nur nicht heute,

höchste Laune und verloren der, und dieser  
folgte ich. Tiefdrück der Leidström, so groß er  
auch war, hat den Aufschub allein nicht ver-  
ursacht. Es liegt mir fern, mich besser zu  
machen als, ich wirklich bin. Eine gewisse Stille  
auch war es, die mich so lange abhielt.  
Ich fürchtete, was ich Ihnen gleich erwidern wörd,  
da, Sie vielleicht durch den einen oder anderen Wett  
- gegen meinen Willen - zu verletzen. Ihre Überzeugung  
die nahe zu treten; Ihr Brief hat die Gedanken  
bis in die verborgnenen Hintertheile meines Gehirns  
in Bewegung gebracht. Wie könnte es anders sein!  
Stand das plötzlich vor Ihrer Persönlichkeit  
der gewaltige innere Mensch mit all seinen Geistern,  
seinen Gedanken, Gefühlen unverkennbar von meinem  
geprägt. Mit eigener Hand ragen Sie die 7778,  
den Vorhang, weg von Ihrem Blankeiligen  
ließen mich so schaden in Ihr Herz. Was Ihnen  
das Heilige ist u. sein muss, - die religiöse  
Überzeugung, - Sie legten mir Kreolen in  
voller Schlichtheit u. aufrechteigheit dor, fast als  
ich anfänglich nicht räupfe, soll ich darüber  
nur so ehrlich oder sozial sein, das Feste wird  
mir gleich vollständig klar, daß Sie ein sehr perfektes  
Vertrauen zu mir haben, mich schon als eines  
Ihres ergeschaffenen Freunde halten. Wahrschlich, dieses  
Vertrauen soll Sie auch reuen, Sie sollen sich

an mir nicht geirrt haben. Ihre Überzeugung,  
die Sie mit aller Offenherzigkeit ausgesprochen  
hast und wird mir jetzt heilig sein. Ich habe  
Ihr gute Beweisfeste, Ihnen, seit - da das Glück  
und die Ehre habe, in Gedanken austausche zu  
können, solches in dieser Beziehung ja schon  
nicht gelungen zu sein, habe aber auch  
die seife Hoffnung, nein, den festen Willen,  
nie nahe zu treten. Nur in mein wissen,  
schafflichen Dingen werde ich mir erlauben,  
für mich die Freiheit zu beanspruchen, daß  
und zwar Ihrer Meinung, die wenige -  
diese Polenick, ohne Gerechtigkeit entzogen werden,  
Ich freue mich auf die abhafte Discussion.  
Dass Sie sich herablassen werden, auch meine  
Meinung wenigstens zu hören, zweifle ich bei  
Ihre bekannte Güte nicht. Sie werden sich aber  
denken: Van das kann bibisch werden, Der wird  
nur kommen mit fiesen, fiesen, unabänderlichen Mei-  
nungen, mit Dogmen, welche jede wissenschaftl.  
Erörterung Ihr Ende haben mög. Nein, fürschen  
Sie das nicht. Heute weiß nicht noch nicht  
Den Anfang machen, den ja noch nicht gerufen,  
um ins Feld ziehen zu können. Gott habe ich  
leider noch nicht zur Ende lassen können. Gott  
in letzter Zeit kam so Vieles Sazwintern. Der  
Erfolg, die wenige wissenschaftl. Fonsse gefällt mir  
daran. Aber eine schwere Leidkrise ist und bleibt  
um mich. Denkt doch mit allen diesen Thesen cog  
mug man förmlich in Kopfe haben. Man bekommt  
ordentlich Respekt vor solchen Wissen u. Arbeit.  
Übrigens sein Weg ist nicht mein Weg. Mein  
will es nicht einleuchten, daß die Wissenschaft  
durchaus ihre separaten Godte haben müssen

Warum Sollen Religion & Wissenschaft nicht  
friedlich nebeneinander auf einem Wege  
schreiten können? Warum nicht? Sind für  
den so unerträglich? Es will mich be-  
denken, in der Philosophiefrage hat man  
eine Grund Feindschaft zwischen beiden ge-  
setzt. Tauschhunderde, ja Tausendtäusche lang <sup>herum</sup>  
gingen sie einmütig blich, Head-in-Head.  
Warum soll, jetzt auf einmal nicht mehr mög-  
lich sein? Ich weiß nicht gut, was Sie auf diese  
Frage sagen werden. In der Wissenschaft, es ist  
wahr, hal nicht daß Gefühl mitzureden.  
Es ist Zeit, daß sich meinen Brief für heute  
schließe. Ich verehre mich ja wie ein schlec-  
ter, ungeschickter Fröckler, der abschrecklich  
mit seiner Waffe herumfuchtelte.

Ich bitte, mir die Bücher gütigst nach einige  
Zeit zu belassen. Sollen Sie dieselben aber selbst  
benötigen, bitte dann, nur keine Nachricht mit  
mir zu haben. Kampfgeist, Das Lied Moses  
Deut. 32 habe mir gekauft; Gott habe ich  
leider nicht aufstellen können. Ach, eine Menge  
von Büchern liegt auf meinem Tisch, ich  
könne gar zu klein und entt. Arbeit.

Nun multa, sed nullum, sagten die Klugen  
Alten, ach! ihres Rat - würde ich ihn  
doch besser beehren!

Haben Sie recht will Geduld mit me-  
rer Schreiberei u. seien Sie doch nicht

böse Thoren  
Kennen Sie Mendel, ganz ergreven.  
Gan naul, und waist P. Placidus Steininger  
daran oder dahinter?  
Kennen Sie es mir leihen  
oder verschaffen?